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民國 55 年畢業校友王緒醫師的來信──開竅的前後 

 

王緒／醫師 

成功中學民國 52 年初中部、民國 55 年高

中部畢業。1973 臺灣大學醫學院醫學系畢

業。1974-1978 臺北榮民總醫院核子醫學

部住院醫師，1978-1984 紐約州立大學

Stony Brook campus 外科部住院醫師，之後在紐約創立 3 間診所

並任主治醫師。臺灣大學在學期間即加入道德重整運動，決心終

身從事道德重整運動。2011 年 11 月回臺演講渡假，飛機抵達臺

北即中風急診住院，至今在臺北復健，已退休。2012 年 12 月以

電子郵件在網路上發起一場寧靜革命，呼籲各界再行一次道德重

整運動。目前生活重心為寫作、推廣中風防治、推動新臺灣人運

動，並致力傳福音，為主耶穌的大使命奉獻餘生。 

 

親愛的黃老師：你好！ 

不知道現在成功中學有沒有學生刊物？不知道這樣一篇文章可

以發表在什麼刊物上才好？你幫助我決定一下好嗎？我用我的親身

經歷希望可以鼓勵同學。向著標竿直跑，就會達到目標。人生是一個

不斷學習的過程。 

 

王緒校友敬上 

2013.05.15 
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開竅的前後 

 

我在 16 歲高二上學期開竅。 

沒有開竅以前，我的人生沒有目標，我是不由自主的隨著世俗風

氣長大成人。當我是孩童，孩童就是應該上學，上學是被動的，因此

我不得不去。 

父母親逼迫我讀書，我卻不喜歡讀書。我起初幼稚的認為：讀書

是人間的苦差事。人間的樂事就是玩耍、打球、胡鬧、逛街等浪費時

間的事情。 

我怕考高中聯考，初中成功夜間部畢業，可以直升高中部，我就

選擇直升，進入高中部。 

進入高中部，我仍然不知道自己究竟要什麼？自己的前途在那裡？ 

這個時候，台灣開始有電視，我家終於趕上潮流，也買了電視。

每天晚上，電視開播，我就心神不寧，只想看電視。父親非常嚴格，

不准我看電視，假如我不唸書偷看電視，大家都不要看電視。而且父

母親給我定下目標，一定要在未來的大專聯考，考上台大或師大。假

如不是台大或師大的話，就去當兵。我這一下絕望了，我不敢想像，

我是老幾？我怎麼可能考上台大？ 

我用最極端的方式抗議，我離家出走，去台中一家塑料工廠做學

徒。因為王永慶就是學徒出身。王永慶可以，為什麼王緒不行？ 

抱著做王永慶第二的理想，我去塑料工廠做學徒，這下可以遠離書

本，不必讀書，只要努力，只要學習，就可以發財變成王永慶，多好！ 

這個大頭夢一天就破滅！因為做台灣人的學徒一點都不好玩，非

常辛苦，而且做學徒沒有尊嚴、沒有希望，是人下人，是社會的下流
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人，在社會的最底層，那些學徒沒有未來，沒有希望，只是被人驅使。

當我一下看清楚這些鄉下貧童的處境，我忽然發現我生活在台北家

中，有父有母，有衣有食，還有學校唸，一比之下，我是人在福中不

知福。 

我立刻回家，結束學徒的生涯。 

我回到成功中學繼續上學。此時我完全變了一個人，我從被動

的、勉強的學習變成主動、渴慕的學習。 

我的運氣非常好，這時候，我們班上有兩個同學成為我的貴人。

他倆是戴國鐘、胡德銘，他倆已經開始準備大專聯考，我們才高二，

他倆就開始準備。他們去補習班，他們有額外的材料。除了學校教的

一套，他們另外有一套。 

後來他們帶我去補習班，不去不知道，一去嚇一跳。 

原來補習班擠滿了北一女、北二女的女生，她們是用這種方法取

得聯考的勝利！真正不公平，有資源的學生偷偷的超過沒有資源的學

生。因為她們補習。 

這個時候，我的目標是台大，通過大專聯考我要進台大。看看聯

考簡章，立刻發現大專聯考，丙組台大的科系遠比甲組多，所以考進

台大，丙組比較容易，我就從甲組轉到丙組。而且我立刻報名進入補

習班。我的動機非常強烈，我要進台大。我非常用功。我發展出我唸

書的方法，我一定要理解、分析、重新整理、歸納，把應該記住的知

識條列下來；每一條知識選擇一個關鍵字，然後把關鍵字變成順口溜

背下來。這樣我就可以記住很多的知識。我也盡量理解、融會貫通，

舉一反三。 

幾乎 18 個月沒有浪費一分鐘的學習。當我進入考場，看到試題，

只是覺得很簡單就完成了考試。結果我是丙組第 27名，考上第一志願。 
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我在成功中學一直成績中等。我在台大醫科也是成績中等。 

其實人的智慧雖然有一點差別，但是信仰、機遇、決心、努力、

方式、目標、貴人的幫助等等，很多的因素，造就每一個不同的人生。 

我很感謝，我這一生很快樂，家庭圓滿，事業有成，幫助人無數。

雖然我有兩個兔唇的小孩，但是他倆出類拔粹，現在她是耳鼻喉科的主

治醫師，他是職業小提琴家。我很欣慰，他們已經有了他們人生的舞台。 

 

我的家人：順時鐘方向：我、太太美惠、兒子曉寧、女兒曉蕾、女婿 Mark 

 

現在的我，是一個中風病患，是一個殘障者，需要別人的幫助才

能生活。我卻充滿盼望，生活幸福，因為我生活踏實，大家都愛我，

我也愛大家。我有信、望、愛，我就有了一切！我還熱愛我的生命，

能夠活多久就活多久，我一無掛慮。 

王緒醫師 


